

**BOTERDAELE** (*Joseph-Achille-Eugène*),  
Officier de la Force Publique (Gand, 24.8.  
1878 — Oostduinkerke, 7.6.1940). Fils d'Achille  
et de Van Hoorde, Clotilde; époux de Declercq,  
Léa.

Ses humanités achevées, il s'engagea au 3<sup>e</sup>  
régiment des lanciers le 30 janvier 1896. Dès  
qu'il eût été promu maréchal des logis (14  
avril 1900), il signa un engagement à l'É. I. C.  
en qualité de sergent de la Force Publique.  
Embarqué à Anvers le 1<sup>er</sup> juin 1900, il se vit,  
à Boma, attaché à l'expédition de l'Uele (20  
juillet 1900). Il se mit en route dès le 24,  
après quatre mois il atteignit Kéro puis Lado  
(20 novembre) où il séjourna jusqu'au 9 juin  
1901, désigné alors pour Aba. D'Aba, il passa  
à l'Yéi, le 26 novembre 1901, et y resta en  
service une année; il y reçut les galons de  
premier sous-officier le 30 juin 1902. Parti  
de l'Yéi pour la côte le 12 décembre 1902,  
il séjourna quelque temps dans l'Uele, y com-  
manda le poste de Poko jusqu'en mai 1904,  
fonda le poste de Niaque et fut nommé agent  
militaire, puis sous-lieutenant, le 2 novembre  
1903. Descendu à Boma le 8 juin 1904, il s'y  
embarqua, le 14, pour rentrer en Belgique.

Il fit deux autres termes en Afrique en qua-  
lité d'adjoint du Comité Spécial du Katanga.  
Du 8 décembre 1904 au 16 février 1908, il  
exerça les fonctions de chef de poste à Ankoro,  
et du 17 décembre 1908 au 26 novembre 1910, il  
fut affecté au Service des transports.

Il était en Belgique à la déclaration de la  
guerre, en août 1914, et répondit à l'appel de  
Chaltin qui organisait un Corps des Volontaires  
Congolais. Boterdaele y fut incorporé au 2<sup>e</sup>  
peloton (sous-lieutenant Ray) de la 2<sup>e</sup> Com-  
pagnie (Commandant J. De Cock). Il prit donc  
part à la défense de la position fortifiée de  
Namur. Boterdaele, son camarade Ray et Léon  
Lotar, le futur historien du Corps des Volon-  
taire Congolais et animateur du Mémorial élevé  
à Lives-Erpen en l'honneur de ce Corps furent  
reçus en audience par le Roi au Palais de Bru-  
xelles, le 16 juin 1938.

Boterdaele passa les dernières années de sa  
vie dans sa villa d'Oostduinkerke. Il était por-  
teur de l'Étoile de service à trois raies.

[J. J.]

15 décembre 1952.  
Marthe Coosemans.

*Trib. cong.*, 1908, p. 43. — *Circul. des Vét. col.* in :  
*Bull. des Vét. col.*, 5 nov. 1940. — Janssens et Cateaux  
*Les Belges au Congo*, Anvers, 1912, p. 346. — P. L.  
Lotar, *Historique du Corps des Volontaires congolais*,  
Brux., 1937. — Leempoel, annexe du *Bull. de l'Ass.*  
*des Vét. col.* — Reg. matr. n° 3364.